
(2025-03-28修改版R2)

書面質詢
林宇滔議員

促儘早落實衛星場在過渡期後的經營以保障整體經濟穩定

根據《修改第16/2001號法律〈娛樂場幸運博彩經營法律制度〉》，本澳
的衛星場娛樂場以過渡方式營運將於今年12月31日屆滿，從2026年1月1
日起必須透過聘用管理公司的方式，且相關合作協議亦必須獲得政府同
意才可繼續經營。在「新博彩法」修訂後至今，已有7間衛星場結業，現
時正在營運的衛星場仍有11間，距離過渡期屆滿僅餘9個月，不少員工均
反映擔心衛星場萬一結業會威脅生計，就算政府多次強調衛星場前線員
工屬博企承批商直接聘用，若衛星場結業博企仍會聘用，但由於有十間
衛星場均屬同一博企，員工均擔心博企難以提供同一職位，最終可能被
轉職、甚至事後會被解僱。

有不少業界表示，對於衛星場年底後的去向，至仍未能與承批人展開任
何磋商，遑論定訂具體管理模式及費用；必須強調，衛星場與承批公司
之間的管理合同擬本需要獲得行政長官許可及核准，有關行政程序亦需
要時間處理，若年中仍未有定案，基本可肯定衛星場將在本澳消失，勢
必對現時已經低迷的經濟環境造成更嚴重的打擊，令經濟復甦難上加難！

衛星場的去留與本澳整體經濟，包括本地人就業、中小企經營，甚至金
融穩定都是息息相關。上屆政府曾在立法會上表示，承批公司派往衛星
場的員工必須收回及安排好；而衛星場場主聘用的員工，最低標準是確
保勞動權益不受損；又指在簽署的博彩合同時會要求博企落實社會責任，
包括確保勞動債權、員工培訓及促進向上流動等。必須指出，近期已多
次出現本地員工突然被博企無理解僱的情況，據業界估計，衛星場及其
酒店的所有本地員工接近萬人，若衛星場結業，相關的酒店及餐飲等服
務亦未必能繼續維持，承批公司能否妥善安置衛星場近萬名本地員工，
實際情況令人擔憂。

衛星場的去留，對於周邊的中小微企同樣有直接的關係，不能否認現時
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衛星場周邊的大部份的商戶均是得益於衛星場的旅客引流效應，促進了
周邊酒店、餐飲及零售業的蓬勃發展。若衛星場無法繼續經營，很大機
會導致該區客量減少，對商戶經營造成直接衝擊，對整個社區經濟造成
負面影響。

更重要的是，不少衛星場的物業已抵押給銀行以借貸融資的方式獲取資
金去營運，尤其是經過3年疫情的營運虧損。倘若衛星場失去還款的能力，
大量物業將成為不良資產，並造成連鎖反應，進一步推高已經高企的不
良貨款比率，加劇銀行金融業惡性循環的衝擊，嚴重影響本澳的金融體
制及整體經濟穩定性。

為此，本人向當局提出以下質詢：

一、距離衛星場過渡期屆滿僅餘9個月，不少衛星場業界表示承批公司一
直未與其磋商衛星場年底後的向去及明年的管理事宜，令衛星場的去留
至今仍未有定案，必須強調，雖然政府早前在回覆議員質詢時表示
「第7/2022號法律已設有過渡規定，本局將依法作出跟進，以及將一如
以往持續對博彩業經營環境進行評估，並與業界及其他政府部門保持密
切溝通聯繫，應對任何可能會影響博彩業良好運作以至社會穩定的情況。
」但上述說法明顯與員工及業界的反映有明顯落差，且過於被動，由於
衛星場的去留直接影響本地就業、中小企營商、金融市場及整體經濟復
甦，考慮到衛星場與承批公司之間的管理合同擬本需要獲得行政長官許
可及核准，為減少衛星場去留對本澳經濟環境的衝擊，政府會否明確要
求持份者提交相關合作協議的最後期限，以盡早明確現時11間衛星場年
底後的去向，讓相關持份者、社會各界及政府相關部門，能盡早根據明
確情況做好準備及應對？根據博彩法規定，娛樂場之經營以至賭枱為政
府特別批給的範疇，若衛星場無法與承批公司達成商業共識而結束營業，
原本於衛星場的賭枱數目會如何處理？會否設定評核標準、建立公平透
明的機制，重新分配因衛星場結業而釋出的賭枱，確保賭枱產生最大的
經濟及社會效益？

二、對於衛星場近萬名衛星場員工對前境感到悲觀，周邊中小企經營或
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因衛星場結業而難以經營等問題，當局早前回覆議員質詢時表示倘任何
僱員因企業營運變化而受到影響，會為其提供支援服務，但僅屬事後補
救措施，在現時連博企也出現本地僱員被無理解僱的情況下，博企連原
本員工的「飯碗」都保不了，加上衛星場賭場員工普遍較年長，工作環
境與承批公司有較大分別，且幾乎集中在個別承批公司，博監局如何確
保博企能夠履行簽署博彩合同時的社會責任，確保所有承批公司直聘的
衛星場賭場員工的飯碗能穩定及得到長期保障？對於非承批公司直聘的
衛星場本地員工，當局又有何實質措施確保其再就業？對於現時衛星場
不明確的經營情況，當局有何具體預案應付不同情況的發生，以保障本
澳社區經濟的穩定？

三、有業界表示目前不少衛星場的物業已抵押給銀行以借貸融資的方式
獲取資金去營運，尤其是經過3年疫情的營運虧損導致不少企業財政狀況
不佳，若衛星場結業，大量物業成為不良資產，將進一步打擊本澳的金
融體制及整體經濟穩定性；本澳金融監管部門有否就今年底衛星場的去
留做好全面預案？有否分析倘若衛星場結業對本澳金融體系的衝擊，以
及量化其對不良貸款推升的比率？當局有否為此做好準備，避免本澳整
體經濟受到不可逆的重創？
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